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Madrid, 18 de mayo de 1964

Luis Seoane
Buenos Aires

Queridos amigos:



No ha pasado nada para contestaros tan tarde... Es decir, el 31 de marzo, mi madre
no dio un susto de muerte... Todo se ha superado por ahora. El 2, me tocó charlar
en Melilla, invitado por la Biblioteca Municipal del lugar, vale decir, por los poetas
Miguel Fernández y Jacinto López Gorgé. A la vuelta de mis 48 horas africanas, me
robaron en plena calle del Caballero de Gracia, después del correspondiente atraco,
dejándome sin blanca... La cosa me hizo pedir árnica en TAURUS. Y como a veces,
no siempre, hay males que vienen muy bien, me dieron el anticipo de un posible
libro sobre Dibujantes de Madrid. Después hicimos una escapada a Toledo... Y el
día de San Isidro, aprovechando el puente, hemos estado con mi hija mayor por
Zaragoza, Huesca y Monzón –tierra de Costa, el olvidado– para ver a todos nuestros
parientes, a quienes debíamos visitar desde que llegamos de Buenos Aires...
En estas idas y vueltas, un día recibimos carta de Lala. Me decía que Laxeiro estaba
muy nervioso y que no dormía porque sus “marchands” le habían cobrado un cuadro
para pagar el almacenaje. Me decía, un poco puerilmente, que escribiese a Pepe,
que hiciera gestiones, yo no sé cuantas cosas... He preferido no contestarla. Y como
lo quiero y desearía que no se enfadasen, te encarezco Luis que le digas algo...
Entre otras cosas, que el que arregló todo el asunto fue Gutiérrez, y que no era cosa
de interferir poderes...
Muchas gracias por la gestión que hicisteis con Feinsilberg. Nunca me escribió.
Tampoco lo han hecho aún los Rotzait, a quienes encargué lo vieran y resolviesen...
Sin embargo, fueron muy amables haciéndolo desde Roma, desde Grecia, y desde
Londres, donde se vieron con Clara Eugenia.
De exposiciones, seguimos con el ritmo que conoces. En la sala donde tu lo hiciste,
expone esta veintena Rafael Benet, el conocido neoimpresionista catalán. En la
Mordó, lo hace el Greco (argentino). El día del vernissage se le ocurrió poner un
anuncio en algún periódico, reclamando “mocitas” para bailar flamenco a las 7:30,
en las señas donde exponía. Y cuando fuimos los invitados, nos encontramos con
medio mundo de “flamencas vacacionales”, aparte mamás de los pueblos próximos
dispuestas a ofrecer a sus hijas... La dueña de la galería hacía como se (sic) sufría.
Todos estábamos en el secreto que esto lo había hecho el mismo Alberto Greco. En
Biosca, expone el hijo de los Duques de Alba. Y... Se prepara la inauguración de la
Nacional.
De Alberto Girri, de quién me contabas algo, me han dicho cosas enormes entre él,
Primera Plana, Nélida Baigorria, etc., etc. Te lo comento sin dar a la cosa la menor
importancia. Aparte que...
El llamado Lorenzo Varela sigue sin contestar la que le escribí al Uruguay estando
vosotros. ¿Tiene la cenestesia por los suelos...? ¿Le toca una depresión de
semestre...? ¡Qué se le va a hacer...! Pero lo cierto es que no llegan noticias si por
casualidad...
Los Dieste volaron a Rianjo. El primero de los dos días que estuvimos en el Festival
Shakespeare, Enrique Casal Chapi me lo dijo. Músico que como es natural estaba
contra los ingleses, contra los dibujantes y contra el lucero del alba... Hubo un
momento que me habló positivamente de Cristóbal Halffter. Lo anoté...
Souto y Climent se marcharon a México. El primero para arreglar los líos con su
mujer y volverse. El segundo, esperando una monografía que le dejó encargada a
Ángel Crespo y con la que estaba bastante encantado. No he vuelto a tener la
menor noticia del uno ni del otro.
Las cosas literarias siguen como las dejaste. Personalmente...creo que me queda
menos para que aparezca el primer libro mío de la segunda vuelta. Camilo Cela ha
publicado un folleto de lujo con fotografías del Barrio Chino de Barcelona. Y una
hetaira le ha armado un pleito, mientras la declaran “honoris causa en Siracusa”.
Estuvo por aquí antes de irse a Estados Unidos. Le despedimos en Lhardy. Días



antes, publicó en sus Papeles siete de los poemas que figuran en mi libro.
Todos los colegas andan demasiado pendientes de los premios. Es natural. O haces
eso, o tienes que vivir como yo del dichoso segundo oficio. Que cada día me quita
más tiempo. Aunque nunca he sabido cómo arreglarlo. O lo cultivo, o me muero de
hambre. Y no es cosa de cultivar semejante broma.
Gonzalo Losada, aparte anunciarme un viaje de mes y medio por México, tuvo la
bondad de mandarme las Obras Completas de León Felipe. También me ha enviado
Tango de Sábato, una cosa de Bernárdez y alguna cosa más... También me hizo la
primera liquidación de mi Cancionero. Está realmente hecho un caballero.
Estos días se ha puesto a la venta el volumen de las 22 comedias escogidas de
Molière que traduje el verano pasado, con el correspondiente prólogo. Para ver
cómo resuelvo el veraneo, me apresto o dispongo a hacer una traducción parecida
de Verlaine para mi editorial. Por cierto que, hablando de verano, me alegró que
Díaz Pardo me llamase de regreso de Buenos Aires. Ofreciéndome muy gentilmente
su casa del Castro por si quería utilizarla... No pude ni verle. Lo hicimos sólo por
teléfono.
Como supongo que veréis a Núñez Búa, decidle que por aquí, lo mismo se dice que
viene, que no viene...Nosotros siempre le esperamos. Pero... él dirá. Hace días, con
motivo de iniciar una serie de colaboraciones con La Gaceta de México, estuve
charlando con María Elena la del Fondo. Y le dedicamos los más cariñosos
recuerdos...
¿Y vosotros? ¿Qué hacéis? ¿Cómo organizáis el regreso? Me parecería casi
bizantino preguntaros que cómo habéis encontrado Buenos Aires. Aunque, como
decía mi hija Isabel, se te fue un poco la mano cuando te referías en la tuya a la
capital Federal. Lo triste, lo verdaderamente triste es que una vez fuera de “aquel
lugar” no te acuerdas de que has vivido en él casi doce años…Eso es lo triste. Pero
por lo demás, ¡gran plaza! No hará horas, charlaba con Barón Castro, el gran amigo
que han hecho casi jefe de la UNESCO. Pues bien; me decía de Buenos Aires, lo
que tú y yo tantas veces hemos comentado. Es inevitable. Pese a la problemática de
Illía, a la que no veo ninguna solución...
Se prepara para octubre una magnífica muestra de Zurbarán. Quien sabe si habrá
que hacer algo. Biosca no me ha vuelto a hablar de aquella revista sobre la que te di
noticias. Un verano que ha comenzado en abril, yo creo que tiene a los indígenas
algo pajilacios. Y aunque Dionisio Ridruejo o Moreno Galván estén detenidos, en la
calle sólo se habla de la corrida de Bienvenida en Vista Alegre, y de si El Cordobés
armará pasado mañana el alboroto...
Aplacé mi viaje a Poitiers. Lo haré en noviembre. El problema es que mis
compadres, encargados de llevarme, andan por los Nuevayores. Donde –que nadie
se equivoque– los Picassos no son “cedidos”, sino adquiridos por las autoridades de
la Feria donde se exponen...

Y nada más. Deseo que me recordéis a quienes me recuerden. Y que no os olvidéis
de que siempre os quiere.

Enrique

Créditos do proxecto web



Aviso legal do Consello da Cultura Galega

A difusión dixital deste epistolario e os seus contidos, textos e calquera creación intelectual existente nesta edición

están protexidos pola lexislación en materia de propiedade intelectual.

De conformidade co previsto na Lei orgánica 1/1982, do 5 de maio, sobre protección civil do dereito ao honor, á

intimidade persoal e familiar e á propia imaxe, quen entenda que os contidos deste epistolario poidan supor unha

intromisión ilexítima nos seus dereitos deberá poñelo en coñecemento do Consello da Cultura Galega a fin de adoptar,

de ser o caso, as medidas oportunas.

O acceso e uso da edición dixital do Epistolario implica o coñecemento e plena aceptación destas condicións.

Colección "Fondo Fundación Luís Seoane":

A difusión dixital deste epistolario realízase ao abeiro do convenio subscrito polo Consello da Cultura Galega e pola

Fundación Luís Seoane con data 4 de decembro de 2008, polo que ambas as dúas institucións comparten a súa

titularidade.

A Fundación Luís Seoane, como única depositaria do legado deste persoeiro galego, é a propietaria das cartas deste

epistolario, que está integrado tanto pola correspondencia recibida por Luís Seoane como pola remitida por el a outros

destinatarios.

Consultas e colaboracións:

Se posúes ou coñeces a existencia de fondos epistolares ou se consideras algunha suxestión sobre as cartas

agradecemos a túa colaboración en epistolarios@consellodacultura.gal ou no teléfono 981957208.
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